

El Pasatiempo

Periódico chistoso y de variedades

Vale 5 cs. }

SAN JOSÉ, 1º DE NOVIEMBRE DE 1903.

} Núm. 1

Editor propietario,
CONSTANTINO GÁLVEZ.

ADMINISTRACIÓN
TIP. DE EL AGENTE.—Calle 19, Sur,
núm. 233. 250 varas del Banco de
Costa Rica.

"EL PASATIEMPO"

Ya nos (los periodistas podemos usar el NOS, lo mismo que los dependientes NOS VIENEN) parece oír á los lectores que le dicen al que anda vociferando este pobre peridicucho: Para pasar el tiempo estamos! y mucho menos leyendo, ahora que se cruzan más diarios que lectores, por todas partes, amén de los periódicos ilustrado-biográficos y de otras tantas facultades.

Pues se equivocan, porque NOS no andamos á guisa de títulos literarios, ni mutuos elogios; queremos pasar el tiempo que nos queda libre de nuestro trabajo "independiente", borroñeando cuartillas, como lo hacen los que creen que pueden y saben.

Queremos, como diría un periodista serio, contribuir con nuestro humilde contingente á llenar un vacío. Es decir, ocupar el lugar del CERO entre los periodistas, porque nuestro objeto es charlar, y como hemos manifestado á los lectores, "pasar el tiempo".

Y esto no es extraño, porque no somos los primeros ni los últimos.

Pasan el tiempo los empleador cuando se les pide el despacho de un negocio, discul-

pándose q' el Ministro también está de "asueto".

Pasan el tiempo los padres de la patria señalando días y horas de sesión, en perjuicio de la patria misma.

Pasan el tiempo los jueces que retardan la justicia y pasan el tiempo los reos que comen de valde y en valde mientras permanecen enjaulados.

Pasan el tiempo los que están de plantón en las esquinas y en los establecimientos, pastoreando al que llega á tomar un trago.

Pasan el tiempo algunos jóvenes pastoreadores de los Liceos donde se "educan" las señoritas.

Pasan el tiempo los carpinteros afilando el formón y los albañiles tirando visuales.

Pasan el tiempo los dueños de talleres esperando trabajo.

Pasan el tiempo los cobradores de cuentas esperando el primero y quince de cada mes.

Pasan el tiempo los cocheros esperando pasajeros.

Pasan el tiempo los carretoneros esperando carga para trasladar.

Pasan el tiempo las beatas averiguando qué funciones hay en las iglesias.

Pasan el tiempo los chinos recogiendo ropa para lavar.

Pasan el tiempo los italianes remendones solicitando "zapatito para componer".

Pasan el tiempo los tiñidores y limpiadores solicitando ropa para arreglar.

Pasan el tiempo los comerciantes aguardando quien llegue á comprarles.

Pasan el tiempo los clérigos esperando al Obispo.

Pasando el tiempo los Pasantes en Derecho registrando Archivos.

Pasan el tiempo los médicos recetando á sus enfermos.

Pasan el tiempo los periodistas patriotas desfacedores de agravios y pasan el tiempo los del polo opuesto, que no hallan nada en su lugar, ni "gurupa" que bien les venga.

Nosotros carecemos de programa porque nuestras funciones no lo necesitan y porque la exactitud está casi siempre fuera de los programas: ni será la lluvia de palos la que suspenda nuestra aparición, ni las continuas acusaciones con que hoy tropiezan los que no entienden la aguja de "marear", y mucho menos los desafiagos que hoy se destilan.

Nos conformaremos con criticar que es lo más fácil del mundo, aunque no se sepa lo que se critica, y buscar la risa, que para llorar penas nos sobra tiempo. El tiempo perdido, dice el adagio: "los santos lo lloran".

Los ingleses y la raza dem dicen: "el tiempo es dinero".

Nuestra raza estirando los brazos y levantando la rabadilla dice: "hay más tiempo que vida" "mañana será otro día" y continúan en la inercia.

Pues NOS nos comprometemos formalmente, si es que una hoja como esta puede ser formal, ilustrando no con ciudadanos ilustrados, sino con caricaturas que serán exhibidas en su oportunidad.

LA SITUACIÓN!

Esta es y ha sido por algún tiempo la palabra de moda y la piedra de toque con que hoy pueden evadirse de cumplir los compromisos.

La crisis porque atraviesa el país nos impide hoy dar lleno á la obligación que con Ud. hemos contraído. Y sin embargo antes de firmar ese pagaree que no tiene más que tres meses, la situación era la misma.

Así es que como dice el adagio: "Al recibir es reír, al pagar es el llorar".

Es un axioma que pueblo rico, gobierno rico y país rico.

Pero este gran problema ha calentado muchas cabezas y muchas de ellas llenas de ilusiones. Unos creen que con una gran emisión de papel y andando todos empapelados estamos fuera de combate. Es decir que quitando el talón quedamos andando de puntillas. Otros le echan la culpa al Gobierno y esta cantinela sin principio ni fin la vemos en muchos diarios que se apellidan sensatos. ¡Qué sensatez!

Nosotros creemos que los que son ricos han sido económicos y trabajadores y han hecho lo que hizo Faraon: guardar en los siete años de abundancia para los otros siete de escasés.

Pero esto hoy es muy difícil porque no habiendo abundancia nada se puede guardar.

Y cualquiera diría que esto es lógico y sin embargo nos hemos acostumbrado á un lujo en todo sentido y á figurar siempre en primera línea.

Hay crisis, pero llega una compañía de Opera y el gran teatro se llena y los que lo llenan también van llenos de lujo.

Y quiénes son los *paganini*? Los pobres sastres, los zapateros y los comerciantes q' deben *aperar* aquellos sujetos que tienen que mentirle á la novia, creyendo que aquel señor de frac, guantes y chaqueta es un caballero y efectivamente lo es, de *industria*, pues de otro modo no hubiera podido lucir su elegancia.

Por este cuatro, podríamos ir citando casos no muy remotos

pero las columnas de este periódico son pequeñas y hay que dar amenidad á los que lo leen.

Mas no será la primera ni la última vez que nos ocuparemos á nuestro *guazoso* modo de lo que tanto preocupa á los financieros, si así pueden llamarse, á los que creen que la resurrección de un país equivale á volver una media del revez.

BROMAS

No hay religión! dicen los *invictos esponjas*, cuando no encuentran un *mantenedor*. Pero ¡ay! que se dedique á fomentarlos sus vicios, porque éstos sin tón ni són, le sacan por lo menos un diez, so pretexto de quitarse la goma, é inmediatamente ese *automático ó sonante* se convierte en espumante líquido, que lo miden con conciencia en La Bicicleta ó en el establecimiento de Trinidad Carvajal. Lo cierto es, que ese líquido sonante, no permanece en su poder más que el término de la distancia.

Pero vamos pronto al grano y cambiemos de cilindro que esto á nada conduce.

Sorpresa nos causa ver á un pobre artesano que se encuentra sin trabajo ó á una persona honrada, que por el simple hecho de entrar á un establecimiento de licores en horas de trabajo, sea conducido á la policía. ¿Por qué si se quieren corregir vicios; si se quiere que halle moralidad; si se atienden y acatan las leyes que nos amparan, no dan principio por la raíz, por donde dimanan los malos ejemplos?

Procédase primero con los *esponjas*, y después sígase con los aficionados. De lo contrario, mándense cerrar: durante ciertos días á ciertas horas, todos los establecimientos de licores.

TODO ES PARRANDA



Duermo tranquilo porque al fin conseguí lo que deseaba, aunque me arrancaron parte de mi triunfo; pero mis arcas están repletas que era mi mayor ambición.

LOS DEPENDIENTES

Costumbre entre los dependientes de comercio el hablar en plural.

Un caballero le preguntó á uno de los empleados más viejos de una casa de comercio.

—Tiene U. calcetines de seda, negros?

—No tenemos.

—Y manta lavada?

—Nos va á llegar.

—Con que á cómo vende U. la docena de pañuelos?

—A veinte reales nada menos.

—Gusta U. dos colones?

—No podemos dárselos á ese precio.

—Y cuándo puedo volver por la caja del pañolón?

—Pasado mañana.

—Y mañana?

—No estaremos aquí.

Pero si mañana es día de trabajo.

—Así es, pero mañana *nos* casamos.

—Se casan Uds?

—No, señor, el patrón.

Nos casamos! ¡que manía de usar el *nos*; ya querían ser maridos de la mujer de su patrón!

Un año después:

—Se digna U. aceptar esta letra?

—Con mucho gusto.

—Siendo á tres días vista podré regresar el sábado?

—No señor, (el dependiente).

—Y por qué nó, señor?

—El sábado *estamos* de parto.

¡Admiración del presentante!

—De parto Ud. señor?

—Quiero decir, la señora del patrón; y como tiene las llaves de la caja, *nos* será imposible cancelarla ántes del lunes.

Tres meses después:

Un escribiente presentándose á hacer una citación en la misma tienda.

—Se digna Ud firmar esta citación?

—Con mucho gusto, pero advierto á Ud. que mañana no podré asistir al Juzgado.

—Y por qué, señor?

—Porque mañana *nos* enterramos.

El escribiente dió un salto y casi cae de espaldas.

—¡Es posible!
—Quiero decir, se entierra al hijo del patrón que ha muerto.
(Ajeno).

Pasatiempos

“EL PASATIEMPO” se quita respetuosamente el sombrero (pues no le gusta la gorra) para dar un fraternal saludo á toda la prensa nacional.

DENTRO de poco tendremos ya una Señoría Ilustrísima. ¡Dios alumbre al santo Padre y le dé acierto! Se nos dice que al mandar la terna ninguno fué recomendado por el Gobierno, pues nos parece que había división ministerial.

SEGÚN vemos nuestra hermana vecina Colombia, ha recibido nuestra legación con los brazos abiertos, pero al dar el abrazo le va dos pullas, una en cada mano. Asegura que una Legación que no nos cuesta poco, no lleva otro objeto que estrechar brazos de amistad. Conformémonos pues, con tener amigos.

LA ELECCIÓN de Diputados está encrespando el mar y algunos que pretenden exhibir sus programas, están en peligro de zozobrar. Todo programa se escolla contra la mayoría, pues con solo dejar “lo más ancho de los pantalones” sin mover todo lo echan á rodar.

Los animales se civilizan. Hace tiempos que venimos viendo que está un Leopardo [porque aquí propiamente dicho no hay leones solo los que se apellidan así] á la gana de introducirse á la capital y mientras lo consigue, se entretiene comiendo terneros (no tiene mal gusto), según los que lo han visto no es el León tan fiero como lo pintan.

MARGARITA una doncella
Pasó la noche en la puerta,
Y dicen que durmió abierta;
Pues abierta estaría ella.
¿LLEGARÉ á ser Diputado?—Esta pregunta se hacía un individuo que ha soñado con prestar este servicio á su patria mediante...

Y ¿cuál es su programa? porque es necesario saber que va hacer Ud. allí.

Ah! mi amigo! tengo muchas

reservadas; ayúdeme U., vea que me elijan y una vez que yo consiga ser Diputado, ya verá..... ya verá.....

—Así lo creo, pues Ud. se ha tardado en intrigar para colarse. ¿Será que Ud. no es de los llamados?

—No amigo, pero seré de los escogidos, pues no pienso decir *oste* ni *moste* para no tener cuestiones con nadie, además padezco de sueño y no es malo echar mis conejitos pagados, pues yo estaré listo á pararme cuando el caso lo exija.

—Bravo amigo.—Su programa será bien aceptado.

LA LÍNEA pacífica parece que no solo descarrila sino que se lleva de encuentro varias vidas, según noticias. Pronto tendremos alboroto y cuestión guerra (de papeles) por esa línea. Si es verdad lo que se suena.

Variedades

(Recortes)

MADRE DE 62 HIJOS



FLAVIA GRANATA

Toda la prensa romana se ocupó en un notable caso de fecundidad que dejó atrás á todos los conocidos.

A la edad de 28 años casó Flavia Granata con un hombre del pueblo, teniendo de su primer parto una niña. En el segundo dió á luz “¡seis niñas!” En el tercer parto “cinco varones”; después cuatro niñas y tras de una serie de alumbramientos de gemelos ha dado en el último parto “cuatro varones” que completan el número de 62 hijos: cuarenta y una niñas y veintún varones en el espacio de 26 años.

Es ciertamente asombroso.

La seriedad reconocida del periódico francés, del cual to-

mamos esta noticia, no permite dudar de su veracidad.

UN REPTIL EXTRAÑO

Lagartija que no come por mucho tiempo.

Muy pocos de nuestros lectores conocen, sin duda, la existencia de un animal extraño, reptil perteneciente á la clase de lagartos, el cual entre todas las monstruosidades de que está dotado cuenta con la de poder vivir sin comer cosa alguna hasta por espacio de un año.

Pocos son, asimismo, los museos que cuentan con un ejemplar de esta naturaleza pues la especie de que nos ocupamos es sumamente rara y procede de las islas de Australia.

Nueva York acaba de perder uno de esos animales, que se consideraba como el único ejemplar existente en América. Sucumbió á los debilitantes esfuerzos de una dieta que se propuso guardar, y que duró todo un año.

KARO FENÓMENO

EL NIÑO LEÓN

L'Anthropologie de París, da cuenta de un fenómeno que es hoy objeto de estudio especial por parte de los médicos. Trátase de un niño de cinco años, cuya cabeza es propiamente de un león.

La estatura del niño es de un metro siete milímetros. Toda la cara la tiene cubierta de pelo negro y espeso, pelo que sobre el cráneo es castaño claro, ligeramente ceniciento en las mejillas y aun más gris en la nariz verdaderamente monstruosa.

Las orejas están igualmente cubiertas de pelo sedoso de 25 á 30 centímetros de largo.

El tronco, los brazos y las piernas, presentan largo y abundante pelo, muy desarrollado en los riñones afectando la forma de rabo. El sistema dentario del niño está representado por un solo colmillo, en la encía inferior.



Un duelo á muerte

Pueden darse de balazos
Sin temor de irse al infierno:
Según sistema moderno.
Cara vuelta á veinte pasos.

[Del Programa de las fiestas de Jamaica, Cartago].

Panadería de El Gallito

Pan caliente durante todo el día.

MIGUEL VELASQUEZ M.

— SASTRERIA Y VENTA DE MATERIALES —

Calle 20 Norte, al lado de la Casa Presidencial.

Acaba de recibir un magnífico y variado surtido de cortes para vestidos, lo mismo que los famosos botones de metal, que superan á los automáticos; cortes especiales para chaleco, géneros de seda para vistas, coetillas de varios colores, terciopelo fino é infinidad de artículos más concernientes al ramo.

El gusto más refinado queda satisfecho en esta sastrería.

TIPOGRAFIA
de
EL AGENTE



Calle 19, Sur, Núm. 233

250 varas del Banco de Costa Rica

Recientemente instalado este pequeño pero completo taller, su propietario se complace en ofrecer al público toda clase de obras concernientes al ramo. Se ejecutan con especialidad los siguientes trabajos:

Periódicos, tamaño regular, Formularios para cuentas Memorandums, Tarjetas de visita, Hojas sueltas, Libros de recibos, Esquemas y fórmulas, Folletos, Localidades, Programas de Teatro, etc.

En cuanto á precios, actividad y esmero, no hay nada que desear, pues no hay más que hacer una visita á la imprenta de EL AGENTE para convencerse de lo dicho.

LA UNION DA LA FUERZA

(FÁBULA)

Un labrador que quería
Llevar un carro al mercado,
Unico asno que tenía;
Mas llevarlo no podía,
Que era el carro muy pesado.

Quitó el asno, y enganchó
Una mula en su lugar
Pero nada consiguió,
Pues por mucho que tiró
La mula no pudo andar.

El labrador con mal gesto,
Unció un caballo muy fuerte;
Mas nada logró con esto,
Porque de la misma suerte
Quedó clavado en su puesto.

El hombre desesperado,
En vez de caballo uncio
Un buey que estaba al arado,
Y aunque mucho le tiró
El carro siguió encallado.

Tuvo al fin un pensamiento
Y lo efectuó al instante:
Enganchó mula, jumento,
Caballo, buey, y al momento
El carro marchó adelante.

Ese carro es la nación;
La bestia son los partidos;
No marcha la situación
Si están todos desunidos;
Lo que da fuerza es la unión.

(COPIADO).

El Acorazado

Este acreditado y conocido Almacén de Calzado es cada día más visitado por las personas de buen gusto. Hay un gran surtido en formas, calidad y precios, que la persona más delicada sale satisfecha.

Los señores Berteau y Ca. están siempre dispuestos á complacer al cliente.

La Constancia

Esta Fábrica cuenta cada día con más clientela, debido á la buena calidad de sus siropes y demás artículos de consumo que fabrica.

Tip. de EL AGENTE.